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陈十一   
 
各位嘉宾、各位老师，亲爱的同学们： 
 

又到了毕业的时候。首先祝贺各位同学顺利完成学业，圆满毕业！可能最近

大家都在热情高涨地看欧洲杯，我知道我们工学院的足球队一向成绩不错，最近

一次全校打比赛，听说很多老队员毕业后，新球队也冲进了学校八强，我们学院

乒乓球也拿了北大杯冠军，前一段时间的校运会上，工学院拿了甲组第四名，相

比前三的几个院系，咱们学院规模是最小的，成绩却很出色，非常值得庆贺！运

动场上的运动精神很能体现一个学院整体的团结协作和同学们的拼搏斗志。我希

望我们工学院的毕业生都能有在运动场上的那种冲劲，日后在社会这个舞台上，

充满自信，有战略有战术地尽情发挥才华！ 
 
在这里，我也要向各位老师和家长表示衷心的感谢，谢谢你们为今天毕业的

同学们付出的心血！你们的支持和辛勤劳动是他们能够顺利毕业的保证。我相信

今天大家也和我一样，很欣慰地看到，一批优秀的北大工学人已经长大成人，从

这里重新出发去追寻他们新的梦想。 
 
每年在离别之际，我总是希望和大家分享我的一些感受与想法。前年，我在

学校毕业典礼上讲“持之以恒”，去年我跟大家分享我所理解的“成功”。最近有

一部片子很火，叫《舌尖上的中国》，介绍了中国天南海北的各种美食，唤起了

大家对中国博大精深的美食文化的热爱，我看我们北大校友通讯上也推了“舌尖

上的北大”，介绍北大美食，很多北大同学也自己总结，怀念北大各大食堂的饭

菜。我觉得，美食确实是中华民族的国粹之一，往深里讲，它体现的是一种文化

的吸引力，这种吸引力永远最能打动人。另外，这部关于中国美食的片子的走红，

多少也跟今天食品安全问题的凸显有关，在地沟油、毒奶粉泛滥的今天，我们对

食品业的安全有一种更美好的期待。也正是这个感慨，我想在今年的毕业典礼上

跟大家探讨一下一个稍微敏感的问题：诚信，做人的诚信，社会的诚信。可能有

些沉重，请大家见谅。 
 
也许这个话题更适合去跟那些刚刚开始北大学业的的新生们谈，但是大家都

知道，COMMENCEMENT本身就意味着另一种开始，大家的社会课堂才刚刚开始，

诚信是一生必须的要求。 
 
大家知道，我还担任着我们北大研究生院的院长，当这个院长，我被迫处理

一些关于学校研究生考试作弊、论文剽窃的事件；作为工学院院长我也偶尔处理

我们学院的一些类似事件；大家也都知道有个专门打假的网站“新语丝”，揭露

各类诚信问题，包括教授论文剽窃，  名人学历作假等事件。每每看到这些事情，

我都很震惊，为什么这些事情会频繁发生在我们这样一个具有悠久文明历史的国

度？一个应该引社会风气之先的学术界、教育界？为什么我们北大这么多一流的

学生，也会犯这样的错误？在座的可能都看过以前的一篇文章，是耶鲁教授

Stephen  Stearns指责北大学生剽窃成风的文章。他说：“当我所教的学生从别人



那里偷窃话语和思想的时候，我感到受了欺骗，心情沉重如同跋涉泥沼。我会问

自己，我为什么要给那些存心欺骗我的人上课呢？生命是如此的短暂，太不值得。”

这些前途无量的年轻人认为靠作弊才能成功，让他很伤心，他进而很伤感地感慨，

中国当下的社会似乎充满欺诈和背叛，这种剽窃的行为司空见惯，中国似乎迷失

了。我当然不能同意 Stearns 教授的观点，我不认为北大学生剽窃成风，我更不

认为我们的学生迷失方向，但是我想我们的大学、我们的社会确实有较大的诚信

问题，因此我读了 Stearns 教师的文章，还是觉得很没有颜面，也很痛心。学校

是培养诚信的重要基地，在我的教育理念中，如果培养的学生没有诚信观念，其

他方面再优秀也不能称为一个优秀的人。如果诚信的问题再不引起重视，将是我

们教育的一大失败。所以当你们今天走出校门，毕业远去时，我想提醒所有在座

的大家：我们是否在诚信问题上也一样优秀，一样毕业了？ 
 
诚信不仅仅是学校里的问题，过去一年中，有很多新闻事件引人关注，食品

业的诚信、药品制造的诚信、慈善类基金会的诚信等等，似乎都在受到质疑。在

当前全球经济危机的环境下，中国经济依旧平稳发展，可以说是世界的奇迹，但

是，我们的文化软实力仍有待提高。以诚信问题为代表的一系列问题，严重影响

了我们的文化自信，有一个朋友给我转过一个报告，说中国近几十年内都不可能

赶超美国，因为中国存在严重的诚信危机。人无信不立，国无信不昌，我们必须

重视诚信问题！我希望从北大这座园子里走出去的各位，是有诚信的人，是在日

后的行事做人都不会拿诚信开玩笑的人！是应该在社会树立诚信榜样的人，引风

气之先的人！ 
 

实际上，我一直觉得工学院应该开一门课：叫作工程道德规范（Engineering 
Ethics），  这门课应该探讨工学人的职业道德标准以及它对社会的影响。我跟哲

学系的老师讨论过一起开这门课。看我们学院的各位老师，我们有做大飞机项目

的，做新能源的，做医学影像仪器的，做纳米材料的，等等，像我们王启宁老师

做的智能假肢，可以造福很多残疾人，帮助很多老年人；我们曹安源老师做的新

纳米材料，将会对海洋油污的处理起到重要作用，等等等等。因此，我们学工的

人，应该深知自己的价值，深知自己即将肩负的责任，我们研究的东西，我们参

与的项目，生产的成品，很多都是可以直接应用到现实社会之中，解决实际问题，

改善人们生活的。因此工程人的道德标准对社会是具有直接作用的，我们的诚信

将直接影响人们的生活。社会各界对我们是有期待的！正是因为你们即将扮演的

重要角色，我更要在你们毕业之际，认真地提一提诚信这个要求，希望你们以信

用取信于人，也对他人给予信任。 
 
这两天，神九上天与天宫一号对接成功，蛟龙号载人潜水艇入海，上天入海

的壮举，大家都很激动，深感民族荣耀，这里面凝聚了很多人的努力，当然工学

人的心血不容忽视，我们有个老院友前些天打电话来，说“希望工学院以德为先，

培养一代新人，走向新型科技的国际前沿”，老人家 80 多岁了，当过我们北大的

党委书记，一直关心工学院的发展，我很感动。老人家说以德为先，这个德，不

只是要求我们的学生有诚信，也要求我们的老师讲师德。老师的言传身教影响着

年轻学生的发展，老师不讲师德，不在诚信上作出榜样的作用，怎么能要求学生

的建立良好的道德素质？诚信做人，以德自律，这是北大师生都需要坚守的原则！ 
 



你们有你们的责任，北大也有北大的责任。在前几天的北大中共十二次代表

大会上，学校提出不仅要建设世界一流大学，更要走在世界一流大学的前列！北

京大学作为我国最早的传播马克思主义的基地及中国共产党早期活动的基地，在

为国家独立和民族复兴奋斗的过程中，积淀出伟大的精神，而正是这种精神，持

续地激励我们不断奋斗。朱善璐书记说：“创建世界一流大学，是与国家发展和

民族复兴同向同行的过程，我国现代化建设和中华民族伟大复兴的进程不可阻挡，

北京大学加快创建世界一流大学的步伐大势所推、在所必然。”你们的成就将会

成为北大的荣耀，而作为你们永远的母校，北大也会不断前进，让你们永远引以

为荣！ 
 

 
最后，我还想跟大家分享这两天发生的一件事情，它让我很感动。我们有

一位 83 岁的老院友，了解了学院这些年的发展后很是激动，很为北大工学院骄

傲，一定要为学院做些贡献，她最近把房子卖了，住进了养老院，给学院捐赠了

她一半的一生积蓄，老人很诚恳，让我感触很多。我一直在说，谁是工学院真正

的主人，谁是工学院的 OWNER?  我一直觉得工学院真正的 OWNER 是我们的校

友。真正的主人，就是像这位老人一样，从我们工学院走出去的你们这些院友，

是所有关心工学院发展的北大工学人！因此你们今天从这里毕业，去开拓自己的

人生，我希望你们能继续关注工学院的发展，也希望你们常回来看看，学院永远

欢迎你们，  因为你们是 OWNER，  因为这里是你们永远的家！ 
 
最后，再一次祝贺大家顺利毕业！ 
   
谢谢大家！ 
 


